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ANZEIGE

RENAULT KANGOO
Jetzt für Renault entscheiden

Renault Kangoo PKW INTENS TCe 130
Ab

22.900,– €
• 17-Zoll-Leichtmetallräder „VERESTE“, glanzgedreht • Online-
Multimediasystem EASY LINK 8-Zoll Touchscreen, Smartphone-
Integration und Navigation • Keycard Handsfree • 2-Zonen
Klimaautomatik • Innovative Dachreling inklusive Dachträger
Renault Kangoo PKW TCe 130, Benzin, 96 kW: Gesamtverbrauch
(l/100 km): innerorts: 7,8; außerorts: 5,5; kombiniert: 6,4;  CO2-
Emissionen kombiniert: 145 g/km; Energieeffizienzklasse: B.
Renault Kangoo: Gesamtverbrauch kombiniert (l/100 km): 6,4 –
4,9;   CO2-Emissionen kombiniert: 145 – 128 g/km, Energieeffizienzklasse:
B – A (Werte nach Messverfahren VO [EG] 715/2007).
Abb. zeigt Renault Kangoo Intens mit Sonderausstattung.

RENAULT AHRENS GMBH
Am Listholze 51-53, 30177 Hannover, Tel.:0511-3993930
Bremer Str.53-55, 30827 Garbsen, Tel.: 05131-70580
www.renault-ahrens.de
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Unsere Inserenten & Sponsoren

Liebe Sportfreundinnen, liebe Sportfreunde,

bitte berücksichtigen Sie unsere nachfolgend aufgeführten 
Inserenten und Sponsoren:

Autohaus Ahrens

Draht-Block GmbH

Fliesen Schroers

Gilde Brauerei

FWZ Steuern & Recht

Kühler Ragge

Rechtsanwalt Robienski

Rechtsanwalt Niedung

Wiese Bestattungen

Vereinsheft_185_korrktur.indd   4Vereinsheft_185_korrktur.indd   4 01.08.22   13:3101.08.22   13:31



5 Vorstand

Einladung zur Mitgliederversammlung 2022
gemäß §17 der Satzung des SC Germania List von 1900 e.V.

Die Mitgliederversammlung findet im Clubhaus oder im Freien,
in der Schneckenburgerstr. 22G 
am Freitag, den 2. September 2022 um 19:00h Uhr statt

Der Vorstand geht davon aus, dass die Niedersächsische 
Verordnung zur Eindämmung des Coronavirus SARS COV-2 unsere 

angekündigte Mitliederversammlung-zulässt.

Tagesordnungspunkte: 
 1. Begrüßung und Feststellung der Anwesenheit 
 2. Genehmigung der Tagesordnung 
 3. Gedenken der zwischenzeitlich verstorbenen Mitglieder 
 4. Ehrungen 
 5. Bericht des Vorstands 
 6. Kassenbericht des Vorstands 
 7. Bericht der Kassenprüfer 
 8. Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2021
 9. Information zu dem Stand der Umsetzung des Vereins- 
  entwicklungskonzepts
 10. Information über die Auszahlung der Ehrenamtspauschale  
  (§ 27 Vereinssatzung, Vergütungen/ Aufwandsentschädi- 
  gungen für die Vereinstätigkeit)
 11. Beschlussfassung über den Haushaltsplan 2022 und die  
  Festsetzung von Mitgliedsbeiträgen, Umlagen und Arbeits- 
  diensten für das Jahr 2022
 12. Antrag der Tennissparte: 
  - Die Mitgliederversammlung hält die Ausrüstung der  
  Tennisplätze 5 und 6 mit einer Flutlichtanlage für sinnvoll, um  
  die Attraktivität des Gesamtvereins zu steigern.
  - Die Mitgliederversammlung bittet die Tennissparte zur  
  Sitzung der Mitgliederversammlung im Jahr 2023 belast- 
  bare Finanzierungskonzepte vorzulegen und dabei auch  
  etwaige Fördermöglichkeiten zu berücksichtigen. Die Ent- 
  scheidung über die Ausrüstung der Tennisplätze 5 und 6  
  soll dann bei der Mitgliederversammlung 2023 getroffen  
  werden.
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6Vorstand

 13. Wahlen
  •  des / der 2. Vorsitzenden
  •  von 2 Kassenprüfern*innen 
 14. Bestätigung der zwischenzeitlich gewählten Abteilungs- und 
  Jugend-Obleute
 15. Anträge
 16. Verschiedenes

Alle Vereinsmitglieder sind herzlich zur Mitgliederversammlung eingeladen. 

gez. Ernst Klaus
1. Vorsitzender von SC Germania List von 1900 e.V.
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7

Unser Freund Klaus Wichmann 
hat uns verlassen.
Klaus, ein „alter Germane – 

er war über 70 Jahre Mitglied unseres 
Vereins und eines unserer Ehrenmit-
glieder. 

Aufgewachsen im Spannhagengarten, 
war er nach der Schule mit Freunden 
oft auf dem Germania-Sportplatz – 
dort wurde er von einem Betreuer 
zum Handball geholt.

Bald wechselte er jedoch zum Rugby 
– Erfolge stellten sich bei den Nie-
dersachsenmeisterschaften ein und er 
wurde als Mitglied der Herrenmann-
schaft Deutscher Pokalmeister und 
Deutscher Meister.

Zur Goldenen Zeit der 1. Rugbyherren war er auch bei den vielen Fern-
reisen der Mannschaft dabei. Nach der aktiven sportlichen Laufbahn 
engagierte sich Klaus als Jugendtrainer und Obmann der Rugbyabteilung.
Am neuen Wohnort in Altwarmbüchen spielte Klaus dann Tennis und 
wurde dort Mitglied der Rad-Rennfahrer-Gruppe. Doch Klaus blieb Ger-
mania – seinem Verein – treu und spielte hier Tennis mit ehemaligen 
Rugbyfreunden und anderen Tennis-Oldies. 

Der Dienstag war Tennistag und in den letzten Jahren war es diese 
besondere Doppelrunde mit anschließendem Essen und Skatspielen - ein 
freundschaftlicher und gemütlicher Treffpunkt -, die wir zusammen mit 
Klaus genießen konnten. Am Tennisdienstag, den 21. Juni – während 
eines Doppelspiels – hat uns Klaus plötzlich und völlig unerwartet verlas-
sen. Klaus war ein erstklassiger Freund und Sportler und wir werden ihn 
nie vergessen.

Deine Freunde
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Auf dieser Seite könnten künftig auch besondere Termine oder andere 
in der Vereinszeitung zu erwähnende Ereignisse stehen. Falls wir 
mal jemanden vergessen sollten (was wir aber nicht hoffen!), dann 
bitten wir um einen kurzen Anruf im Geschäftszimmer (0511/690513), 
damit wir das Versäumte nachholen können.

Der Vorstand

40-jährige
Mitgliedschaft

• Brigitte Mundt

25-jährige
Mitgliedschaft

• Uwe Fillmer • Ruth Grimmel • Dirk Heinemeyer • Andrea Jordan 
• Frank Jordan • Patricia Jordan • Steffen Kahrau • Thomas Lürig 

• Werner Knackstedt • Matthias Schulz • Thomas Niedung

15-jährige
Mitgliedschaft

• Adel El Sayed
• Heiko Kock

Wir gratulieren unseren Vereinsmitgliedern 
zu ihren runden Geburtstagen ganz herzlich!

Herzlichen 
Glückwunsch

• Helga Kloss 
• Heinz Vorwohlt
• Gabriele Bethe 
• Monika Gereck 
• Roswitha Harke

Wir gratulieren unseren Vereinsmitgliedern zu ihrem Jubiläum 
und zu den runden Geburtstagen ganz herzlich und wünschen 

für die Zukunft alles Gute, vor allem Gesundheit!

Wir wünschen allen für die Zukunft alles Gute 
und vor allem Gesundheit!
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Fitness & Gesundheit

Nach wie vor treffen wir uns immer noch regelmäßig zu unseren Übungs-
stunden in der Turnhalle Mengendamm am Dienstag und Mittwoch. 

In den Ferien wollen wir uns weiterhin fithalten und treffen uns dann 
immer mittwochs um 18:30 auf unserem Sportplatz. Bianca hat sich 
bereit erklärt auch außerhalb der Sporthalle den Abend zu gestalten. Das 
ist sehr schön, vielen lieben Dank im Voraus.

Wie bereits vor Corona haben wir den letzten Samstag vor den Som-
merferien zu einer weiteren außersportlichen Aktivität genutzt. Wir tra-
fen uns in einem Café, im Bereich Vier Grenzen, noch einmal zu einem 
gemeinsamen Frühstück. Diesmal waren wir zu acht. Schade, vor Corona 
waren wir deutlich mehr. Wir können nur hoffen, dass im nächsten Jahr 
das Interesse an gemeinsamen Aktivitäten wieder wächst (vielleicht wie 
vor Corona), das wäre schön. 

Über die Qualität des Frühstücks lässt sich wie immer streiten, aber das 
wichtigste ist doch die gemeinsame Zeit die man zusammen verbringt. 
Wir hatten wieder viel zu besprechen und haben einige schöne Stunden 
zusammen verbracht.

Allen eine schöne Ferienzeit und viele Grüße
Petra G.
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Infos für alle Interessierte:
Kinderturnen Turnhalle Grundschule Mengendamm
Dienstag  16:00 bis 18:00 Uhr   

Kinderturnen Turnhalle Werner-von-Siemens-Schule
Mittwoch  16:00 bis 18:00 Uhr    

Mix-Workout Turnhalle Grundschule Mengendamm 
Dienstag  18:30 bis 19:45 Uhr

Konditionstraining Turnhalle Grundschule Mengendamm
Mittwoch  20:00 bis 21:30 Uhr

Walking-Gruppe Parkplatz SC Germania List 
Donnerstag  16:30 Uhr

Weitere Infos zur Abteilung: Bruni Sass 0511 830383

Fitness & Gesundheit
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11 Fitness & Gesundheit

Walken

Ups: Wie schnell die Zeit vergeht, wird erst wirklich bemerkt, wenn man 
…… einen Bericht abgeben muss (möchte)!! 
Ich schrieb unter anderem, wir freuen uns auf den Sommer……haben wir 
….Sonne, Sonne, Sonne, Hitzewellen………….es  fehlt der Regen, alles ist 
zu trocken.
Wir treffen uns etwas später (17.00Uhr) und suchen Schattenwege und 
genießen den“ Abschluss“ auf der Terrasse von Germania.
Dies soll ja kein Wetterbericht werden, aber gestern hätten wir dicke 
Westen und Wollmützen für unsere Walkrunde und Terrasse gebraucht!!
Die Ferien beginnen in Kürze, doch wir sind nicht daran gebunden und 
treffen uns durchgängig zu den Walkrunden und wenn Du Dich anschlie-
ßen möchtest, dann sei dabei um 17:00 Uhr am Donnerstag bei Germa-
nia.

Herzlichst Ingrid
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TURNEN für die Kleinsten…

Seit Mai bietet der SC Germania List zwei neue Kinderturn -Gruppen an. 
Zusätzlich zu den bereits bestehenden, die sich immer dienstags in der 
Grundschule am Mengendamm treffen, gibt es jetzt auch mittwochs zwei 
Angebote.
Von 16:15 Uhr bis 17Uhr treffen sich vier- bis sechsjährige Kinder und 
direkt anschließend von 17 bis 18 Uhr sind dann die Kleinsten zum 
gemeinsamen Eltern-Kind-Turnen dran.
Das Ganze findet in der Werner-von-Siemens Schule am Welfenplatz 
statt und wenn wir nach den Sommerferien wieder starten, können gern 
noch neue Teilnehmer dazukommen. 
Wir trainieren spielerisch mit kleineren Geräten (Bällen, Reifen, Seilen), 
üben an großen und kleineren Gerätelandschaften das Klettern, Springen 
und Balancieren und sorgen mit lustigen Spielen für gute Laune.
Grundsätzlich geht es darum, den Kindern von Anfang an Spaß an 
Bewegung und Sport zu vermitteln und ihnen dann Lust auf 
weiterführende Sportarten zu machen.

Also wie gesagt, kommt gern vorbei oder meldet euch vorher bei mir, 
falls ihr noch Fragen habt.
Meine Handynummer: 0152/ 52993816 
und meine E-Mail-Adresse lautet: 
Kerstin.Schellwald@gmx.de 

Euch allen einen schönen Sommer 
und ich hoffe, wir sehen uns dann 
im September.

Kerstin 

Fitness & Gesundheit
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13 Fitness & Gesundheit

Und wieder Kinderturnen 

Dienstags trifft sich immer von 16:00 Uhr bis 17:30 Uhr die Gruppe 
zum Kinderturnen in der Turnhalle der Grundschule Mengendamm. 
Ein abwechslungsreiches Angebot wird dabei jedes Mal durch die 
Gruppenleitung Madlen Bösche geplant und umgesetzt. Beim Auf- und 
Abbau kommen alle Eltern zum Einsatz und auch die fleißigen Kinder, 
ob groß oder klein stehen tatkräftig zur Seite. Oft werden die sorgfältig 
ausgesuchten Turnstationen durch ein freiwilliges Angebot an Kinderyoga 
oder auch bekannten Kinderliedern ergänzt. Die Kinder von ca. 1-6 
Jahren haben hier die Gelegenheit in entspannter Atmosphäre erste 
Turnerfahrungen zu machen und Freude an der Bewegung zu finden. 
Besonders beliebt bei den Kindern sind die Ringe zum Schaukeln, die 
aufgebauten großen Matten zum Rutschen, als auch jede Gelegenheit 
zum Hüpfen und Klettern. Für jede Altersklasse gibt es genügend Raum 
sich auszuprobieren und voneinander zu lernen. 
Zum Abschluss jeder Veranstaltung dürfen die kleinen Teilnehmer auf 
den Mattenwagen mit Gesang in den verdienten Feierabend fahren. Auch 
wenn das Pandemiegeschehen eine Herausforderung und auch leider 
Ausfall bedeutete, konnten dennoch über die Jahre hinweg ein behüteter 
Raum zum sportlichen Kennenlernen für Eltern und Kinder geschaffen 
werden. Dieses Angebot ist durch das außergewöhnliche Engagement 
von Madlen Bösche als Gruppenleitung möglich und in Namen aller 
Teilnehmer möchte ich hiermit unseren Dank zum Ausdruck bringen.

Anna-Katharina Crossley

Dr. Jürgen Robienski
Rechtsanwalt

Fachanwalt für Arbeitsrecht
Familienrecht, Verkehrsrecht, Erbrecht und Zivilrecht

Eichenkamp 6
38539 Müden / Aller

Fon: +49 (0) 5375 -  955 726
Fax: +49 (0) 5375 – 955 728

Mail: robienski@aol.com

Termine nach Vereinbarung
in Hannover möglich:

Hohenzollernstr. 52
D-30161 Hannover
Fon: +49 (0) 511 - 96166 50
Fax: +49 (0) 511 - 96166 51
Mail: kanzlei@robienski.de

Conrads & Heldermann
Luisenstr. 12
30159 Hannover
Fon: +49 (0) 511 - 36702 - 0
Fax: +49 (0) 511 - 36702- 100
Mail: kanzlei@robienski.de
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Radtour Fitness

Was hatten wir für einen schönen Tag,
nach 2 Jahren coronabedingter Pause wollten wir endlich wieder zu einer 
Fahrradtour aufbrechen. Unser Ziel sollte der schöne Garten unserer 
ehemaligen Mitturnerin Elke, in Berenbostel sein. Getroffen haben wir 
uns am Samstag den 25.06. auf unserem Sportplatz. Bei strahlendem 
Sonnenschein sind wir dann um 10:00 Uhr gestartet.
Diesmal war unsere Gruppe leider nicht sehr groß, aber egal, zu 
siebt ging es am Mittellandkanal Richtung Westen. In der Nähe des 
Nordhafens hatten Uschi und Moni eine schöne Stelle für ein Picknick 
gefunden. Wie immer war der Tisch reichlich gedeckt, auch ein Glas 
Sekt gab es zur Erfrischung. Gut gestärkt hat dann Gerd die Führung 
übernommen und uns sicher nach Berenbostel geführt. Was war das für 
ein freudiges Hallo, Elke hat sich gefreut uns alle mal wieder zu sehen. 
Der Tisch war im schattigen Bereich gedeckt und bei Kaffee, Kuchen 
und einer riesigen Schale mit Kirschen haben wir 2 schöne Stunden 
verbracht. Ein großes Dankeschön an Elke. Dann haben wir uns wieder 
auf den Weg gemacht. Gerd hat uns wieder zurück zum Mittellandkanal 
geführt und dann ging es wieder mit einer weiteren Pause (zu erzählen 
gibt es immer etwas) zurück zum Sportplatz.
Vielen Dank an Uschi und Moni für die Organisation und an Gerd für die 
entspannte Führung zu Elke und zurück zum Kanal. Was hatten wir für 
einen schönen Tag….

Petra G.

Fitness & Gesundheit
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15 Rugby-Abteilung

Rugby-Abteilungsleitung um Sportkoordinator erweitert

Nach langer Suche, vielen beratenden Planungen und einigen geführten 
Gesprächen konnte nun unsere neue Abteilungsleitung erfreulicherweise 
um ein weiteres Amt ergänzt, unser Team rund um Matthias Tietgen und 
Markus Werner somit erneut verstärkt werden. 

Johannes Augsburger leitet seit Mitte Juli ehren- 
amtlich die Koordination unseres Sportbetriebes. 
Die Abteilung heißt ihn herzlich willkommen.

"Wir konnten mit seiner Beauftragung nun end- 
lich eine der meines Erachtens zentralen Posi- 
tionen zu einer für den Aktivsport förderlichen, 
koordinativen Führungsarbeit in unserer viel- 
schichtigen Rugbyabteilung aufstellen", freut sich 
Abteilungsleiter Markus Werner.

Augsburger, alias "Augsi", war über seinen Vater 
bereits in frühen Kindesjahren zum Rugbysport 
gekommen, hatte bereits mit fünf bei der RG 

Heidelberg angefangen. In der Jugend spielte er auch drei Jahre beim 
SC Neuenheim, wechselte dann wieder zurück zu seinem Heimatverein, 
der RGH. In den Jahren 2011 bis 2014 konnte er in der 2. Bundesliga 
Süd für Neckarsulm als Spieler auf dem Platz wirken, gewann in seinem 
dort letzten Spiel mit seinem Team den Ligapokal. 2015 gab er dann 
sein Debüt in der 1. Bundesliga. Von 2016 bis 2018 war er bei der RGH 
Kapitän der zweiten Mannschaft. In der Zeit war er zudem Trainer ver-
schiedener Jugendmannschaften im Verein und in der Auswahl Baden-
Württembergs. Im Dezember 2019 zog er dann nach Hannover, war hier 
nun bis zuletzt Trainer der Herren beim SV Odin.

Augsi wird sich nun neben seiner genannten neuen ehrenamtlichen 
Tätigkeit für den SC Germania List in damit einhergehender 
Schnittstellenfunktion zudem ebenfalls als Trainer für uns engagieren, 
will künftig die 2. Herrenmannschaft stabilisieren und trainieren, diese 
letztlich weiter ausbauen. Durch eine enge Kooperation mit Jugendwart 
Jannick Kumm sowie der Teamleitung unserer 1. Herren unter deren 
Trainer Rainer Kumm sollen dabei u.a. auch der Austausch und die 
Übergänge im Herrenbereich klar verbessert werden. 

Die Abteilungsleitung freut sich auf die Zusammenarbeit und will 
innerhalb des personellen Bereiches als nächstes auch den Ausbau der 
Organisationskapazitäten im Damenbereich planen.
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Rechts- 
beratung

Steuer- 
beratung

Niederlassungen
Lister Damm 1, 30163 Hannover
Marie-Curie-Straße 6, 30966 Hemmingen
Steinweg 26, 31535 Neustadt

Kontakt
Telefon  +49 511 904799-0 
Telefax  +49 511 904799-99 
info@fwz-hannover.de 
www.fwz-hannover.de   

Sie haben Ihr ganz persön-
liches Steuerrad in der Hand. 
Dafür, dass Sie den besten 
Kurs nehmen, beraten wir  
Sie gern.

Recht haben und Recht 
bekommen ist manchmal 
zweierlei. Wir haben ein  
Auge darauf, dass Sie keinen 
Schiffbruch erleiden.

Unternehmens- 
beratung

Gute Ideen, Innovationsgeist, 
der ideale Zeitpunkt, ... – und 
mit uns die Gewissheit, dass 
auch zahlenmäßig nichts aus 
dem Ruder laufen kann.

fwz_Anz_DINA5.indd   1 27.06.2018   07:58:05
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17 Rugby Herren

„Schietwettercup 2022“ – 1. Herren

Nach der 15er Saison, ist vor der 7er Saison. Nachdem die Spiele in 
der Rugbybundesliga nun alle vorbei sind ging es für die meisten schon 
wieder direkt mit dem 7er Training weiter um sich auf die Deutsche 
Meisterschaft Ende Juli vorzubereiten. Um einfach mal nach langer Zeit 
wieder 7er zu spielen haben wir uns relativ spontan entschlossen nach 
Kiel zum Schietwettercup zu fahren.

Es gab einiges Hin und Her , wer denn nun alles nach Kiel fahren kann 
aber letztendlich haben sich 9 Spieler für dieses Turnier gefunden. 
Felix Hufnagel - Ben Caister - Luis Schmidt - Nico Windemuth - Maik 
Hartleb - Harm Brockhausen - Maurice Riege - Helge Köhn.
Darunter auch Noel als Gastspieler vom HRC.
Als Coach ist Moritz Claasen mitgefahren.

Direkt am frühen Morgen nach der Saisonabschlussfeier ging es dann 
auch schon mit dem Bus los und deswegen war es auch kein Wunder, 
dass der ein oder andere noch wachgeklingelt werden musste um 
ihn in den Bus zu bekommen. Nachdem alle im Kleinbus, der uns 
dankenswerterweise von Gessner und Jakobi zur Verfügung gestellt 
wurde, eingestiegen sind ging die Fahrt nach Kiel los.

In Kiel angekommen hieß unser erster Gegner in der Gruppe Fortuna 
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Neuenkirchen. Es wurde ein sehr einseitiges Spiel, wir haben mit fast 
jedem Ballbesitz und nach wenigen Phasen gepunktet, sodass es nach 14 
Minuten 71:00 stand.

In der Gruppe folgte der zweite Gegner: Die Tapir 7‘s, ein Team um 
Ex- 15er Nationalspieler Timo Vollenkemper. Auch dieses Spiel konnte 
deutlich für uns gewonnen werden. Mit langen Pässen haben wir unser 
Spiel breit gemacht und dann auch regelmäßig unsere Versuche gelegt. 
In der zweiten Halbzeit mussten wir unseren ersten Gegner versuch 
hinnehmen, sodass es am Ende ein 41:5 für uns wurde.
Das dritte Spiel war dann wieder etwas deutlicher. Der Ablauf im Spiel 
war meistens wie folgt: Hufi kickt an, wir gewinnen den Ball spielen über 
eine Phase den Ball raus und konnten schon punkten. Das Endergebnis 
lautete 69:00 für uns.
Damit war dann die Gruppenphase abgeschlossen und es wartete VfR 
Döhren im Viertelfinale, jedoch war aufgrund von Verletzungen bei VfR 
keine spielfähige Mannschaft mehr vorhanden, sodass VfR zurückziehen 
musste und wir kampflos ins Halbfinale einzogen.

Dort mussten wir und dann gegen Schaumburg antreten, es wurde ein 
einseitiges Spiel in welchem wir fast das ganze Spiel über Ballbesitz 
hatten und es so zu einem Endstand von 61:00 kam.

Im Finale des Schietwettercups kam es dann zur Begegnung gegen den 
Hamburger Rugby Club, welche bis zum Finale ebenso ein gutes Turnier 
gespielt haben und somit war klar das dieses Spiel kein Selbstläufer 
werden würde. Wir starteten gut ins Spiel mit eigenen Ballbesitz, jedoch 
hab es zu Beginn ein paar technische Fehler auf unserer Seite, sodass es 
in den ersten Minuten noch keine Punkte auf beiden Seiten gab. Jedoch 
änderte sich das als Maurice Außen genug Platz hatte und zum Versuch 
einlaufen konnte. Daraufhin fanden wir immer besser ins Spiel sodass 
es zur Halbzeit dann 17:00 für uns Stand. Zur zweiten Halbzeit legten 
wir weiter nach und legten weitere Versuche. Zum Schluss der Partie 
konnte der HRC auch noch zweimal im Malfeld den Ball ablegen und es 
resultierte als Endstand ein 31:10 für uns. 
Damit heißt der Schietwettercupsieger 2022 SC Germania List. 
Es war ein schöner Tag für alle Beteiligten und hat eine Menge Spaß 
gebracht. 
Die Gegner waren vielleicht nicht alle auf dem Niveau, welches uns auf 
der Deutschen Meisterschaft erwartet, jedoch war es ein schöner Auftakt 
in den 7er Sommer.

Rugby Herren
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19 Rugby-Damen

Rugby Damenmannschaft

Der Frühling stand für die Rugby-Damen unter einem Motto: Die deut-
sche 7er Meisterschaft 2022.

Das Highlight der Saison wurde noch schöner, als verkündet wurde, dass 
die Meisterschaften auf heimischen Boden ausgespielt werden würden. 
Doch bevor man sich auf die Vorbereitungen konzentrieren konnte, 
hieß es erst einmal einen Platz hierfür auf dem Qualifikations-Turnier in 
Stuttgart zu erspielen.
Nachdem die Liga auf dem 1. Platz abgeschlossen wurde, trafen die 
Germaninnen am 23.04-24.04 in der Gruppenphase auf SG Marburg/
Gießen, RFC Dortmund, Karlsruher SV und USV Potsdam am Samstag. 
Souverän wurden alle Spiele gewonnen, was die Damen nicht nur zum 
Gruppensieger machte, sondern direkt die Fahrkarte zur deutschen 
Meisterschaft garantierte.
 
Am Sonntag trafen die Germaninnen im Halbfinale auf Potsdam und 
zeigten wieder, was sie zu bieten haben. Mit einem klaren Sieg (00:52) 
erkämpften sie sich den Platz im Finale.

Hier trafen sie auf die starken Neuenheimerinnen (SC Neuenheim), 
die Favoritinnen des Turniers. Das Spiel konnte sich sehen lassen und 
die Spannung war bis zur letzten Minute gegeben, doch schlussendlich 
mussten sich unsere Damen mit einem 12:07 geschlagen geben. Doch 
das knappe Ergebnis zeigte, dass die Gegnerinnen ebenbürtig sind und 
dass sich die Germaninnen nicht verstecken müssen.
So wurde in den nächsten 3 Wochen unter dem Clasen-Duo hart und 
fokussiert trainiert, mit dem Ziel alles aus unseren Damen rauszuholen 
und sie ideal auf die deutsche Meisterschaft vorzubereiten.
 
Bei perfekten Rugby-Bedingungen stand dann das Wochenende vom 14.-
15.05 im Zeichen des ovalen Balls.

Mit einer fehlerfreien Performance erkämpften sich unsere Mädels den 
Gruppensieg am ersten Tag. Am Sonntag war dann der Höhepunkt 
der Saison, der Tag auf den lange und hart hingearbeitet wurde. Nach 
einem starken Sieg im Viertelfinale (29:5), standen unsere Mädels 
im Halbfinale. Auch hier dominierte SC Germania die Damen des TSV 
Handschuhheims mit 36:0. Nun hieß es Finale. Der Gegner war der 
Heidelberger RK, welche gerade die 15er-Meisterschaften gewonnen 
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hatten. Trotz hartem Kampf bis zur letzten Minute mussten sich die 
Germaninnen leider wieder im Finale geschlagen geben. Mit einem 0:24 
gewann der HRK das Spiel und somit die deutsche Meisterschaft.

Doch auch neben dem Platz musste einiges geleistet werden. Die DM 
musste organisiert und geplant werden. Damit sich unsere Damen 
während des Turniers ausschließlich auf ihre Leistungen fokussierten 
konnten, gab es viele fl eißige Hände. Hier noch einmal vielen Dank an 
die Vereinsleitung, die Herren, die Eltern der Jugendmannschaften, 
allen Freunden und Familien und den NRV, die uns vor und während 
des Turniers tatkräftig geholfen haben, sei es mit Auf- und Abbau, 
Kuchenbacken, Salate vorbereiten oder Ordnerdiensten.
Und ein riesiger Dank noch einmal an unser Herz der Mannschaft: Danke 
Fidi für jedes Telefonat, jede Mail und deinen unendlich großen Einsatz 
dieses Turnier auf die Beine gestellt zu haben.

Nun bleibt nur noch eins zu sagen: Starke Saison und exzellenter 
Abschluss einer tollen Saison und: Vizemeister ist nur der SCG!

Rugby-Damen
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21 WM-Qualifikation

7er Rugby – WM – Qualifikation geschafft
 
Boooom! Da ist das Ding! Wir gratulieren unserem Niggi und dem 
Wolfpack zur erfolgreichen Qualifikation zur 7er-WM im südafrikanischen 
Kapstadt! Unsere Mädels Gesine, Laura und Kathi mussten sich im 
entscheidenden Spiel gegen die starken Polinnen geschlagen geben und 
konnten ihr WM Ticket leider nicht lösen.
Wir freuen uns riesig über eure Leistungen und sind stolz auf euch!
 

Und die HAZ schreibt am 19.07. dazu – Autor ist Stefan Dinse:
„Die Freude war natürlich groß, aber auch die Erleichterung. Denn 
der Druck war schon enorm“, sagte Niklas Koch von Germania List. 
Der Siebener-Rugby-Nationalspieler hat mit Deutschland Geschichte 
geschrieben, erstmals hat sich ein Team für eine Weltmeisterschaft 
qualifiziert. Vier Siege beim Turnier in Bukarest bedeuteten die 
Teilnahme an der Endrunde in Kapstadt vom 9. bis zum 11. September. 
„Es ist schon jetzt ein sehr, sehr gutes Jahr für das deutsche Rugby. Und 
wir wollen noch das beste Jahr daraus machen“, sagte der Polizist aus 
der Spitzensportfördergruppe. Erstmals soll der Sprung in die Sevens 
World Serie gelingen, also die Turnierserie der Weltelite.

Auf dem Platz war nur Zeit für kurzen Jubel, bei Siebener-Turnieren ist 
der Zeitplan strikt. Gleich nach dem Spiel des deutschen „Wolfpack“ 
stand die nächste Partie an. Nur zweimal sieben Minuten dauert ein Spiel 
in dieser schnellen, olympischen Rugbyvariante. Die DRV-Auswahl hatte 
nach souveränen Erfolgen gegen Georgien (26:7), Gastgeber Rumänien 
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22WM-Qualifi kation
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(52:0) und dem umkämpften 12:10 über Wales die entscheidende Partie 
gegen Italien mit 24:7 gewonnen. Die Deutschen verteidigten alles 
gnadenlos weg, kein Gegner entwischte ihnen. „Unsere Abwehr haben 
wir umgestellt und verbessert, das trägt nun Früchte“, so Koch.

Nach dem Viertelfinale war Schluss, vier Teilnehmer für die WM 
in Südafrika wurden nur gesucht. Hinterher gab es ein Bier in der 
Kabine, dann zogen die Deutschen noch in die Altstadt. Mit dabei war 
das Frauenteam, das in Bukarest indes nur mit Außenseiterchancen 
gestartet war. Daher musste Koch seine Freundin Gesine Adler auch 
nicht trösten. Sie hatte im deutschen Dress das Viertelfinale gegen 
Europameister Polen mit 0:43 
verloren. Auch die Listerinnen 
Katharina Epp, und Laura 
Dervari  spielten. In rund 
anderthalb Monaten kämpft 
das „Wolfpack“ in San tia go de 
Chile um den so wichtigen Platz 
in der World Series. Es geht 
um Geld und Prestige. Bisher 
waren die Deutschen immer 
knapp gescheitert. „Wenn 
wir das schaffen, und daran 
setzen wir alles, wird 2022 
das mit Abstand beste Jahr im 
Siebener-Rugby“, betonte Koch.
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23 Rugby-Oldies

Germania Oldies melden sich zurück!

Am 10.06.2022 war es endlich wieder soweit: Nach gut 2 Jahren Pan-
demie konnten wir uns an einem sonnigen Tag alle – geimpft oder 
ungeimpft – wieder frei, ohne „G“ oder sonstige Beschränkungen zum 
ersten postpandemischen Arbeitsessen mit Bratwurst, Steak und Bier in 
unserer schönen Club-Gaststätte treffen und ohne Maske in alt-bekannte 
und auch einige neue Gesichter blicken und schnacken. Schön war’s. 

Doch bevor wir uns dem geselligen Teil widmen konnten, haben wir ab 
19.30 Uhr zunächst ein paar organisatorische Dinge besprochen und 
abgestimmt. 

Da wir in den letzten zwei Jahren wegen der Lockdowns und Kontaktbe-
schränkungen kaum Aktivitäten entfalten konnten bzw. bereits geplantes 
(z. B. Schietwetter Cup in Kiel, Kanalfahrt, Edinburgh) absagen mussten, 
haben wir einstimmig beschlossen, dass wir den Oldie-Beitrag für 2020 
und 2021 aussetzen. Wer für diese Jahre bereits den Beitrag gezahlt 
hatte, bekommt diesen auf das Jahr 2022 angerechnet. 

Für die zweite Hälfte des Jahres 2022 planen wir auch wieder Aktivitäten. 
Mit Blick auf die hohen Inzidenzen der Omikron-Varianten und nicht 
wissend, was uns die Gesundheitsminister für den Herbst noch an „Maß-
nahmen“ bescheren werden („O bis O“), sind wir allerdings noch etwas 
zurückhaltend in der Planung. 

In jedem Fall soll der alljährliche Preisskat wieder am ersten Freitag im 
Dezember, also am 02.12.2022, wie immer im Clubhaus stattfinden. 

Das Highlight in 2022 soll am 01.10.2022 eine Fahrt zum Ü-40 - 12. 
Internationalen Heini-Cup nach Berlin sein, wo wir unsere „spielenden 
Oldies“ unterstützen wollen. Ja, Ihr lest richtig. Germania hat nach lan-
gen Jahren wieder eine spielende Ü-40-Oldie-Mannschaft! Wir haben 
daher spontan einstimmig beschlossen, die „spielenden Oldies“ mit der 
Übernahme eines fehlenden Teilbetrages von 307,00 € für den Kauf 
Ihres Trikotsatzes finanziell und am 01.10. als Fans zu unterstützen. 
50,00 € unseres finanziellen Betrages wurden von Achim Kloss für diesen 
Zweck gespendet. Danke Achim. Einzelheiten zur Fahrt zum Heini-Cup  
werden wir noch bekannt geben. 
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Wer sich noch fit genug fühlt, ist sicher auch als Spieler bei den „spie-
lenden Oldies“ willkommen. Ansprechpartner der spielenden Oldies ist 
Matthias Tietgen (Titi). 

Das ist eine wirklich tolle Entwicklung! Einige der spielenden Oldies, 
wie z. B. Matthias Tietgen (Titi)  oder Simeon Klaus (Sise) sind bereits 
Mitglied bei den Germania Oldies. Fünf weitere sind am 10.06.2022 bei-
getreten, nämlich Markus Barwinski, Alexander Voß, Kai Körner, Sascha 
Grieß und Wolfgang Overbeck. Endlich wieder „junges Blut“. Wir begrü-
ßen Euch herzlich. Wer von Euch Jüngeren Lust hat im Organisations-
team mitzuwirken, kann sich gerne bei Wolfgang oder mir melden. Wir 
würden es sehr begrüßen, wenn gerade jemand von den „spielenden 
Oldies“ im Orga-Team mitmachen würde. 

Wir Oldies hoffen jedenfalls, dass wir zu einer „Oldie-Einheit“ zusammen-
wachsen und sich die spielenden Ü-40-Oldies vielleicht sogar als eigene, 
„feste Mannschaft“ in der Ruby-Sparte bei Germania nachhaltig etablie-
ren und vom Verein ein eigenes Budget für Reisen zu Spielen und Turnie-
ren, Equipment, etc. erhalten. 

Leider gab und gibt es auch weniger Schönes zu berichten. Unser lieber 
Sportskamerad Dieter Sielaff ist am 15.12.2020, und am Dienstag den 
21.06.2022 ist plötzlich unser lieber Sportskamerad Klaus Wichmann 
verstorben. Wir werden Euch vermissen und stets Eurer gedenken. 

Mit ovalen Grüßen

Jürgen Robienski und Wolfgang Doering

Rugby-Oldies
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25 Rugby-Mädchen

Projekt Mädchenrugby nimmt Fahrt auf

Nach zwei langen Coronajahren haben 
wir Ende September 2021 mit einem 
Schnuppertraining nur für Mädchen das 
Projekt Mädchenrugby neu gestartet. 
Erfreulicherweise sind seit dem Schnup-
pertraining zusätzlich zu den Stamm-
spielerinnen Zarah und Katharina regel-
mäßig 8-11 Mädchen der Altersklassen 
U10 bis U18 bei dem Zusatztraining 
anwesend. 
Ziele dieses Projektes sind zum einen 
mehr Mädchen vom Rugbysport zu 
begeistern und zu anderen vorhandenen 
Spielerinnen die Möglichkeit zu bieten, 
altersklassenübergreifend nur mit Mäd-
chen zu trainieren (Nach dem Motto 
„Ich bin nicht alleine“) und abschließend 
einen leichteren Übergang zum Frauen-
team zu ermöglichen.
Zwei unserer Spielerinnen wurden bereits in das Frauenteam integriert 
(Josi und Lele) und besuchen daher nur noch gelegentlich das Mäd-
chentraining. Eine neugewonnene Spielerin (Ida) hat den Schritt ins 
gemischte Team gewagt und ihr erstes U14 Spiel absolviert. Insgesamt 
wurden 7 neue Spielerinnen gewonnen, die vorher noch kein Rugby 
gespielt haben.
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Zu den Saisonhighlights zählten die Tätigkeit als Ballkinder mit auf der 
7er Meisterschaft der Frauen und das Pfingsttraining mit insgesamt 17 
Mädchen und die Deutschen Meisterschaften der U15 und U18 in Heidel-
berg. Dabei konnten wir als SG Hannover mit vier Neueinsteigerinnen 
(Tauer, Lele, Finja (Schaumburg), und Slava (Bremen)) den 3. Platz 
belegen. Zarah konnte als Gastspielerin beim HTV in der U15 zeigen, was 
sie im letzten Jahr alles gelernt hat.

Für Josi und Shan-
non hat  d ie DM 
auch noch zu einer 
Nominierung für das 
U18 Nationalteam 
geführt,  welches 
beim Rugby Euro-
pe Trophy Turnier 
den 2. Platz belegen 
konnten. 
Wir starten nun in 
die Saisonplanung 
und werden mit 

anderen Vereinen Gespräche aufnehmen, um nicht nur trainieren, 
sondern auch spielen zu können. Bei den Mittwochtrainings sind neue 
Gesichter immer gerne gesehen. Auch ohne Erfahrung!
Nehmt bei Fragen und Anregungen gerne Kontakt zu uns auf: 
scgmaedchenrugby@gmail.com

Beste Grüße 

Mona Reinisch und Jens Mönikes

26Rugby-Mädchen
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Rugby - Die U8

Eine aufregende Saison 2022 geht für die U8 zu Ende. Mittlerweile haben 
wir 19 Kinder, von denen ca. immer 12-15 Kids beim Training sind. 
An unseren Spieltagen am 23.04. beim VfR Döhren, am 08.05.22 beim 
S.V. Odin, am 22.05.22 bei 08 Ricklingen und am 03.07.22 bei 78, 
konnten wir jeweils immer mit zwei Mannschaften antreten. Das ist ein 
großer Erfolg unserer U8 Jugendarbeit und ein Dank geht an Trainer*in, 
Betreuer*in und Eltern. Zusätzlich fuhr unser Trainer Wichard am Sams-
tag, 18.06.22, mit einigen Kids im Jugendbus zum Störtebeker Cup nach 
Hamburg. Die erste Auswärtsfahrt, teilweise ohne Eltern. Die vorherige 
Aufregung vor dieser Fahrt war groß. Am Sonntag, 19.06.22, waren wir 
dann einmalig mit nur einer U8 Mannschaft beim NRJ Spieltag bei Vic-
toria Linden vertreten. Unsere Kids haben sich alle weiterentwickelt. 10 
Spieler*innen werden nach den Sommerferien in die U10 wechseln. 

Rugby-Jugend
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Rugby - Die U16

„Auf den letzten Drücker“ haben wir unsere U16 Spielgemeinschaft 
TSV Victoria Linden/ SC Germania List im Dezember 2021 für die 
DRJ Liga gemeldet. Jetzt, ein halbes Jahr später, blicken wir auf eine 
geschlossene und eingeschworene Gemeinschaft, in der manch einer 
ungern die Jahrgänge wechseln möchte. Alle zusammen haben wir durch 
vorbildliche, vereinsübergreifende Zusammenarbeit eine tolle Saison für 
alle Spieler*innen geschaffen.  
Es begann mit der Fahrt nach Heidelberg im Februar, Grillnachmittag bei 
unserem Trainer Timur im Garten und Spieltagen in Berlin und Hanno-
ver. Die Highlights waren die Deutsche Meisterschaften. Beginnend mit 
der Deutschen 15er Meisterschaft vom 28.-29-05.22 in Ingolstadt. In 

der Vorrunde wurde 
das erste Spiel mit 
10:7 gegen die SG 
A a c h e n  g e w o n -
nen. Das zwei te 
Spiel wurde dann 
unglücklich mit 0:5 
gegen die SG HRK/
H e u s e n s t a m m /
Worms und  das 
dritte Spiel gegen 
Frankfurt mit 0:14 
verloren. Somit hat-
ten wir am zweiten 
Tag nur noch die 

Rugby-Jugend
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29 Rugby-Jugend

Chance auf die Plätze 5-7. Diese Spiele 
gingen leider mit 5:7 gegen SG Mün-
chen und 5:12 gegen SG Aachen verlo-
ren, so dass Platz 7 erreicht wurde.
Die 7er DM fand zwei Wochen später in 
Heidelberg statt. Im Halbfinale muss-
ten sich unsere Spieler dann nur gegen 
den BSV geschlagen geben und haben 
hier den 3. Platz gewonnen. 
Wir wollen gemeinsam so erfolgreich 
auch in der Saison 2022/23 weiterma-
chen.
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Protokoll Versammlung der Tennissparte
Mittwoch, der 20. April 2022
um 19:00h Uhr
im Teamplayer Germania, Schneckenburgerstr. 22G 
 
• Begrüßung 
Stefan Niermann begrüßt die anwesenden Mitglieder der Tennissparte. Er 
freut sich, dass die Sitzung wieder in Präsenz stattfinden kann.
• Genehmigung der Tagesordnung
Die Tagesordnung wird wie vorgeschlagen einstimmig genehmigt.
• Bericht des Spartenleiters (Stefan N.)
Stefan Niermann berichtet, dass die Entwicklung der Zahl der 
Mitglieder in der Tennissparte erfreulich ist. Dies sei sicher zum Teil 
auf den „Corona-Effekt“ (Tennis konnte kontaktlos nahezu während 
der gesamten Pandemie gespielt werden), zum Teil aber auch auf 
das attraktive Schnupperangebot zurückzuführen, welches von Martin 
Wellner durchgeführt wird. Trotz der positiven Entwicklung sei es nicht 
möglich, alle Altersklassen zu besetzen.
Sehr erfreulich ist die Tatsache, dass sich mit Holger Paterek ein 
engagierter Germane gefunden habe, der das Amt des Platzwartes 
ausüben wird.
Stefan Niermann berichtet weiter, dass vom Vorstand eine Vertretung 
der Sparten durch die Sparten- und die Jugendleitung gewünscht wird. Er 
hält die Vertretung durch die Spartenleitung aus Sicht der Tennissparte 
für ausreichend, stellt aber dem Jugendwart anheim, gerne an den 
Sitzungen des Verwaltungsrates teilzunehmen.
 
Der Tennis-Ausschuss schlägt vor, auch im Jahr 2022 das in den 
beiden Vorjahren etablierte Buchungssystem (vorzugsweise Buchung 
mit whatsapp über Kiki, Björn und Stefan N.) fortzuführen. Hierzu ergibt 
sich eine rege Diskussion, bei der deutlich wird, dass insbesondere 
die älteren Mitglieder zu den Zeiten, zu denen ohnehin Plätze frei 
sind, lieber die Belegungstafel nutzen möchten, um auch spontan 
zur Anlage zum Tennis-Spielen kommen zu können. Als Kompromiss 
wird sodann einstimmig beschlossen, dass Buchungen nur an 
den Wochenenden und an Werktagen nach 15 Uhr erforderlich 
sind und ansonsten die Plätze über die Belegungstafel belegt 
werden können. Stefan Niermann hofft, dass die Belegungstafel hierfür 
möglichst bald wieder instandgesetzt wird.
 
Schließlich diskutieren die anwesenden Mitglieder die Frage, ob die Zahl 
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32Tennis

der Gastspiele pro Saison weiter auf drei begrenzt bleiben soll. Dies wird 
mehrheitlich so gesehen, da ansonsten die Gefahr besteht, dass Interes-
sierte nicht dem Verein beitreten oder gar Mitglieder austreten, weil es 
in der Gastspielervariante rechnerisch günstiger wäre. Der Tennisaus-
schuss spricht sich darüber hinaus mehrheitlich dafür ein, dass 
das das Gastspielgeld von 7 EUR auf 10 EUR erhöht werden soll.
 
• Bericht des Sportwarts (Stefan St.)
Stefan Steinwede berichtet, dass die Vorbereitungen auf die 
Punktspielsaison planmäßig laufen und weitestgehend abgeschlossen 
sind. Für die Punktspielsaison im Sommer 2022 sind gemeldet: Herren 
30 (Regionsklasse), Herren 40 (Bezirksliga), Herren 60 (Bezirksliga), 
Damen (1. Regionsklasse), Damen 30 (4Regionsliga) und Damen 50 
(Verbandsklasse).
 
• Bericht der Jugendleitung (Holger)
Holger Steinwede berichtet, dass die Vorbereitungen auf die 
Punktspielsaison planmäßig laufen und weitestgehend abgeschlossen 
sind. Für die Punktspielsaison im Sommer 2022 sind gemeldet: Junioren 
B (Regionsliga 4er), Junioren C (Regionsklasse 2er), Junioren C 
(Regionsklasse 2er) II, Juniorinnen B (Regionsklasse 2er), Juniorinnen 
(Regionsliga 4er), Juniorinnen C (Regionsliga 4er), Juniorinnen C 
(Regionsliga 2er), Junioren U10 Team Orange (Regionsklasse). 
Die im Jugend- und Kinderbereich anfallenden Arbeiten werden von 
Pascal und Rita (Training) sowie Holger und Britta (Punktpielbetrieb) 
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koordiniert. Hierfür bedanken sich die Mitglieder der Tennissparte sehr 
herzlich.
 
• Wahlen
Bei den turnusmäßig anstehenden Wahlen stehen Kerstin Schellwald 
und Stefan Steinwede nicht mehr zur Verfügung. Stefan Niermann 
dankt ihnen im Namen aller Mitglieder der Tennissparte für den 
jahrzehntelangen Einsatz sehr herzlich. Da bislang noch niemand sein 
Interesse für das Amt des Sportwartes bekundet hat, fragt Stefan 
Niermann die Anwesenden, ob jemand grundsätzlich bereit sei, das Amt 
des Sportwartes zu übernehmen. Da niemand bereit ist, das Amt zu 
übernehmen, bleibt das wichtige Amt des Sportwartes zunächst vakant. 
Zur Durchführung der Wahl des Spartenleiters übernimmt Ingrid Dreyer 
die Wahlleitung. Sie schlägt vor, Stefan Niermann als Spartenleiter 
zu wählen. Dieser Vorschlag wird einstimmig bei einer Enthaltung 
angenommen. Stefan Niermann nimmt die Wahl für weitere zwei Jahre 
an.
Anschließend schlägt Stefan Niermann die nachfolgend genannten 
Mitglieder mit den jeweiligen Funktionen zur Wahl vor:
 
Stellvertretende Spartenleitung: Rita Kruckemeyer
Marketing und Turniere: Kiki Chouman
Marketing und Newsletter: Björn Heise
Jugendwart / Jugendwartin: Holger Steinwede und Britta Juhre
Grundsatzfragen und Abstimmung TNB: Werner Kutschera
Die Benannten werden einstimmig gewählt. Zugleich wird ihnen ein 
herzlicher Dank für die geleistete Arbeit ausgesprochen. Die Gewählten 
nehmen die Wahl – ebenfalls für zwei weitere Jahre – an.
 
Die Mitglieder bitten den Spartenleiter, sich um eine Nachbesetzung für 
den Posten des Sportwartes zu bemühen. Eine Nachwahl kann und sollte 
dann bei der nächsten Versammlung der Tennissparte im Jahr 2023 
erfolgen.
 
• Aussprache über die Berichte, Kritik und Anregungen
Eine Aussprache über inhaltliche Themen erfolgte bereits bei dem 
TOP „Bericht des Spartenleiters“. Darüber hinaus gibt es keinen 
Aussprachebedarf.
 
• Anträge
Es liegen keine Anträge vor.
 

Tennis
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• Verschiedenes
Der Termin für die nächste Spartenversammlung ist für das Frühjahr 
2023 vorgesehen. Der Tennisausschuss wird hierzu einladen.
 
Die Mitgliederversammlung findet am 1. Juli 2022 (mittlerweile 
verschoben auf den 2. September, Anmerkung Niermann 28.6.2022) 
statt. 
 
Stefan Niermann schließt die Sitzung um 20:15 Uhr.

Teilnehmerinnen und Teilnehmer:
Rita Kruckemeyer, Adelheid Werner, Katrin Balwanz, Dörte Garbers, 
Horst Quante, Kiki Chouman, Marco Gall; Stefan Steinwede, Holger 
Steinwede, Björn Heise, Renate Nause, Ingrid Dreyer, Petra Rathmann, 
Kerstin Schellwald, Axel Czora, Janine Richter, Stephan Wedde, 
Wolfgang Doering, Michael Rothmann, Sylvia Buchwald, Stefan Niermann 
(Protokoll)

Tennis
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KUDDEL-MUDDEL Turnier zur Saisoneröffnung 30.04.22

Alle Tennisspieler warten jedes Jahr sehnlichst auf den Saisonstart, 
endlich wieder raus, endlich wieder alle Tennisfreunde treffen und 
gemeinsam tolle Spiele und Erlebnisse auf der Anlage haben.

Dieses Jahr konnte nach 2 Jahren Pause endlich wieder unser beliebtes 
Kuddel-Muddel Turnier stattfinden und wir hatten einen wunderbaren Tag 
auf der Anlage.
Nach viel Werbung unter allen Spielern und in allen Altersgruppen 
und Spielklassen, hatten wir 26 Anmeldungen, darunter ganz viele 
Neumitglieder, Anfänger, Kinder, Jugendliche, „alte Hasen“ und einfach 
eine tolle Truppe zusammen.

Die erfahrenen Spieler*innen wurden immer den Jüngeren oder 
Neulingen zugelost und so kamen tolle, spannende und teilweise lustige 
Spiele mit ganz tollen Kombinationen zusammen. Anton mit Franky, 
Tjark mit Gabi,  Jale mit Sylvia, Nick mit Marco, usw., es hat einfach 
super Spaß gemacht.

Nach 6 Runden wurde dann noch ein spannendes Finale gespielt. Die 
Spieler*innen die vorher die meisten Punkte erspielt hatten, kämpften 
dann um den Kuddel-Muddel Pokal.
Kiki & Günther vers. Stefan N. & Franky, mit einem klaren Sieg für 
Stefan und Franky, nach einem tollen Spiel mit vielen Zuschauern und 
einer Klasse Stimmung.

Den tollen Tag ließen wir noch mit einem leckeren BBQ und dem ein oder 
anderen Bierchen im Biergarten des „Teamplayer“ ausklingen.
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Es war ein toller Tag mit viel Spaß und besonders haben wir uns über die 
Kinder, Jugendlichen und jungen Erwachsenen gefreut, die so zahlreich 
dabei waren! Es war uns eine Freude!!

Der nächste Termin ist dann die Vereinsmeisterschaft Mixed, 
voraussichtlich am 24./25.9.22
Also an ALLE, sucht euch schon mal eure Mixed Partner, gerne auch 
schön gemischt und haltet euch das Wochenende frei.
Genaueres dann demnächst!!

Kommt gut durch den Tennissommer
Kiki
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Tennis-Jugend

Hallo zusammen,
seit Anfang Mai können wir wieder ohne Einschränkungen unserem 
geliebten Tennisspiel auf unserer schönen Vereinsanlage nachgehen.
Der Trainingsbetrieb ging übergangslos von der Halle auf die 
Außenplätze.
Die Punktspiele fanden in ihrer gewohnten Weise statt , und sind jetzt 
schon wieder vorbei.
Wir hoffen, ihr hattet Freude daran, auch wenn ihr nicht immer als 
Sieger*in vom Platz gegangen seid.

Zu den beginnenden Sommerferien findet noch ein 4-tägiges 
Tennissommercamp mit 20 Kindern und Jugendlichen und 4 
Trainern*innen statt.
Eine runde Sache, auch einmal außerhalb des Trainings Tennis zu spielen 
und Spaß zu haben.
Ein super Einstieg in die Sommerferien.

Unsere beliebten Tennisschnupperstunden für Einsteiger*innen konnten 
wir bisher leider nur bedingt anbieten. Wir versuchen jedoch nach 
den Sommerferien dies noch Einigen zu ermöglichen, die sich dafür 
interessiert haben.

Nach den Sommerferien richtet sich unser Blick dann schon auf die 
Wintersaison.
Wir werden euch dann bitten, uns mitzuteilen, ob ihr am Wintertraining 
teilnehmen möchtet.

Geplant ist noch eine Vereinsmeisterschaft mit einem Abschluss der 
Sommersaison.

Wir wünschen euch eine tolle, erlebnisreiche Ferienzeit und weiterhin viel 
Spaß am Tennisspiel.

Euer Tennis- und Jugendteam

Tennis-Jugend
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Herren 30 macht Aufstieg frühzeitig klar!

Auch wenn die letzten Punktspiele in der 1. Regionsklasse erst im 
September stattfinden, hat die Herren 30 den zweiten Aufstieg in 
Folge mit einer tollen Mannschaftsleistung bereits frühzeitig mit 11:1 
Punkten klar gemacht. Matthias Becker, Martin Wellner, Jens Augustin, 
Robin Kühn, Björn Heise, Jens Ebeling und Philipp Harder ließen mit 
Unterstützung von Adi Frölich und Carsten Schramm zu keiner Phase der 
Saison einen Zweifel daran, dass es in dieser Saison nur eine Richtung 
geben sollte: nach oben. Dies war auch deshalb besonders wichtig und 
wünschenswert, da in der nächsten Saison vermutlich eine mit Marco 
Gall zusätzlich verstärkte Mannschaft an den Start gehen wird.

In einer insgesamt sehr guten Saison ragten Jens Ebeling (Einzel: 3:0, 
Doppel: 3:0) und Philipp Harder (ebenfalls Einzel: 3:0, Doppel: 3:0) 
mit blitzsauberen Bilanzen sowie Björn Heise (Einzel: 4:1, Doppel 5:0) 
heraus. Auch auf unsere etatmäßige Nr.1, Matthias Becker, und Adi 
Frölich und Carsten Schramm als Verstärkungen aus der Herren 40 war 
stets Verlass.

Tennis-Herren

Das Bild zeigt die siegreiche Mannschaft nach der endgültigen Sicherung des Aufstiegs: Jens Augustin, Philipp 
Harder, Björn Heise und Carsten Schramm (v.l.).
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Nach getaner Arbeit bleibt nun nur noch, eine rauschende Aufstiegsfeier 
zu zelebrieren.

Stefan Niermann

Adi Frölich (links) war in zwei Spielen ein Punktegarant und auch auf Matthias Becker war stets Verlass.

Robin Kühn (links) und Jens Ebeling in action. Unser Kapitän Martin Wellner (rechts) hatte immer alles im 
Griff. Viel Dank dafür!

Tennis-Herren
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Einladung zur Handball-Abteilungsversammlung
SC Germania List von 1900 e.V.

Am Montag, den 29.08.2022 um 18:30 Uhr
im Clubhaus, Schneckenburger Str. 22 G, 30177 Hannover

Tagesordnung:

1. Begrüßung
2. Beschluss der Tagesordnung
3. Bericht der Abteilungsleitung
4. Bericht der Jugendabteilung
5. Wahl eines Versammlungsleiters
6. Entlastung der Abteilungsleitung
7. Neuwahlen
8. Verschiedenes
 kurz- und langfristige Ziele der Handballabteilung
9. Wünsche und Anträge

zu TOP 9:

Wünsche und Anträge können auch gern im Vorfeld bei der Abteilungs- 
leitung eingereicht werden.
Dies gibt uns im Einzelfall etwas Zeit zum Nachdenken und die Möglich- 
keit einer konkreteren Stellungnahme während der Versammlung.

Sportliche Grüße

Frank Jordan
Abteilungsleitung

Einladung
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42Handball-Damen

Erste Damen
 
Auch wenn vor dem letzten Spiel gegen Lüneburg der Klassenerhalt 
sicher war - sowohl durch die eigene Leistung als auch die Tatsache, 
dass Oyten 2 als Zwangsabsteiger in die Landesliga muss - wollten wir 
uns mit einem Sieg aus der Oberliga in die wohlverdiente Sommer-Pause 
verabschieden. 
 
Nachdem unsere Leistung in den vergangenen Partien deutliche Schwan-
kungen aufwies, mit den beiden verdienten Auswärts-Niederlagen in 
Schaumburg und Rosdorf als Tiefpunkte, dem glanzlosen Pflichtsieg 
gegen den bereits abgestiegenen MTV Geismar und dem Heim-Punktge-
winn gegen Rosdorf, ging es hoch motiviert in die letzten Begegnungen 
gegen Heidmark, Northeim und Lüneburg.
Zu Hause gegen Heidmark sah es dabei lange gut aus und wir agierten 
mit einem Gegner aus dem Mittelfeld auf Augenhöhe, allerdings fehlte 
am Ende sowohl etwas die Puste als auch das nötige Quäntchen Glück. 
So verloren wir leider knapp mit 24:26. Da es sich hierbei um das letzte 
Heimspiel der Saison handelte, mussten wir leider einige unserer Spie-
lerinnen verabschieden. Katharina, Rici, Jessi und Nora werden aus den 
unterschiedlichsten Gründen nächste Saison nicht mehr mit uns auf der 
Platte stehen - sind aber natürlich immer herzlich Willkommen (ob auf 
der Tribüne oder zurück auf dem Spielfeld). 
 
Wir wollten sie jedenfalls in den verbliebenen zwei Partien gegen Nort-
heim und Lüneburg angemessen verabschieden - was gerade gegen 
Lüneburg auch hervorragend funktioniert hat. Das Auswärtsspiel am 
späten Mittwochabend in Northeim war dabei die erwartet schwere 
Aufgabe. Nach einer sehr torarmen Begegnung, mit durchwachsener 
Leistung, aber hohem Kampfgeist, trennten wir uns mit einem unbe-
friedigenden 17:16. Wir wussten jedoch, dass wir es besser können und 
wollten uns daher mit einem Sieg aus der Saison 21/22 in die Sommer-
Pause verabschieden.
Als Gegner stand dabei niemand Geringeres als der voraussichtliche 
Vize-Meister HV Lüneburg an. Doch wir ließen uns davon nicht ein-
schüchtern, konnten wir doch befreit aufspielen. Wir starteten hellwach 
in die Partie und konnten uns - angefeuert von einer starken Nora im Tor 
- bereits früh absetzen. Vorne lief endlich einmal alles zusammen und 
wir setzten das um, was uns unsere (neuen) Trainer Tuschy und Susi 
vorgaben. Und auch hinten agierten wir mit der manchmal vermissten, 
notwendigen Aggressivität. Da wir das dieses Mal tatsächlich über 60 
Minuten durchhalten konnten, stand am Ende ein verdientes 26:30 auf 
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der Anzeigetafel. Somit konnten wir diese manchmal schwierige, aber 
auch schöne Saison, die leider erneut durch die Covid19-Pandemie beein-
trächtigt wurde, mit einem Erfolg beenden. Nach einer verdienten Pause 
sind wir aktuell schon wieder in die Vorbereitung gestartet. Zum Trai-
ningsauftakt starteten wir direkt mit einem Shuttle Run, wobei wir vorab 
die Gelegenheit hatten unsere Neuzugänge (mehr dazu bald bei Social 
Media) gebührend ins Team aufzunehmen. In den nächsten Wochen ste-
hen dann 4x Einheiten pro Woche und einige Testspiele auf dem Plan.
 
Zum Ende bleibt nur noch einmal Danke zu sagen an alle, die uns unter-
stützen und das Handballspielen überhaupt möglich machen! Auch 
wenn wir uns im Rahmen des letzten Heimspiels bereits einmal bei allen 
bedankt haben, möchten wir das hiermit noch einmal machen - ohne 
euch (ob beim Verkauf, dem Eintritt, dem Kampfgericht, auf der Tribü-
ne) wäre Handball bei Germania nicht möglich und würde definitiv nicht 
so Spaß machen! Also vielen, vielen Dank und wir hoffen, dass wir uns 
nächste Saison in der Halle wiedersehen!

Eure 1. Damen

Handball-Damen

Vereinsheft_185_korrktur.indd   43Vereinsheft_185_korrktur.indd   43 01.08.22   13:3101.08.22   13:31



44Handball-Damen

2. Damen: Die Entwicklungskurve zeigt nach oben 
 
Ist es eigentlich ein gutes Zeichen, wenn sich eine Trainerin nicht mehr 
ganz genau daran erinnern kann, ob sie eine Mannschaft vor zwei, drei 
oder vier Jahren übernommen hat, oder bedeutet es einfach nur, dass 
die Zeichen der Zeit langsam das Gehirn zersetzen und mürbe machen? 
 
Egal. Als ich also vor ungefähr zwei bis vier Jahren beschloss, die Trai-
ningsgeschicke der damaligen 2. Damen mit denen der weiblichen 
A-Jugend zu kombinieren, war es eine pragmatische Entscheidung, deren 
Gründe ich an dieser Stelle nicht näher beziffern möchte (vielleicht kann 
ich mich aber auch nur nicht mehr daran erinnern). 
 
Seither ist eine Menge passiert. Aus den „Alten“ und den „Jungen“ ist ein 
harmonisches Team gewachsen, einige neue Spielerinnen sind dazuge-
kommen, auf der Bank habe ich seit August Unterstützung vom besten 
Co-Trainer der Welt (Eike Erdmann) und aus der eingangs sportlich 
unfassbar heterogenen Mischung wird langsam aber sicher eine - im 
besten Sinne - homogene Masse. 
 
Das zeigen auch unsere Ergebnisse: Eine Topscorerin sucht man in 
unseren Reihen vergebens, in der Regel sind die Tore gleichmäßig ver-
teilt. Die Bilanz der vergangenen Saison? Ich glaube, das Wort „durch-
wachsen“, trifft es ganz gut. Es gab einige unnötige Niederlagen, aber 
auch viele sehenswerte Aktionen. Was uns als Trainerteam allerdings am 
wichtigsten ist, ist, dass die Entwicklungskurve des Teams nach oben 
zeigt und die Arbeit Früchte trägt. Am Ende reichte die Leistung für einen 
soliden fünften Platz, der reichlich Luft nach oben lässt. So ein Team 
braucht ja aber bekanntlich Ziele. 
 
Leider verabschieden wir uns nun zum Saisonende von Jana (Umzug 
nach Babypause), Steffi (Auszeit) und Nathalie (Masterstudium im Aus-
land). Wir werden euch sehr vermissen - lasst euch bitte unbedingt zwi-
schendurch mal sehen! 
 
Der Kader für die kommende Saison ist dennoch gut gefüllt. So haben 
sich Annalena Mill (Rückraum; TSV Lehndorf), Patrizia Schween (Kreis; 
TuS Empelde) und Lioba Eichmann (Rückraum; TSG Emmerthal) dazu 
entschieden, künftig für den SCG die Schuhe zu schnüren. Dem auf-
merksamen Beobachter wird im letzten Saisondrittel zudem aufgefallen 
sein, dass mit Nora Boiko (Linksaußen) ein bekanntes Gesicht zum Team 
zurückgekehrt ist. Lena Kropp (SCG1), möchte sich in der kommenden 
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Saison auch vornehmlich auf die 2. Damen konzentrieren. 
Ab Beginn der Vorbereitung stößt zudem Andrea Grashorn (Torhüterin; 
TV Neerstedt) zum Team. Sie wird in der kommenden Saison mit einem 
Zweitspielrecht unser Torwart-Team um Beccy und Inga verjüngen. Wir 
freuen uns über den Zuwachs und heißen alle neuen Spielerinnen herz-
lich willkommen! 
 
Einige weitere Trainingsgäste laufen erst einmal zum Schnuppern mit, 
vielleicht können wir in der nächsten Ausgabe der Vereinsnachrichten 
dann also den komplettierten Kader vorstellen. 
 
Habt bis dahin alle eine gute Zeit und tragt euch eure unsere Spiele 
schon einmal im Kalender ein - wir freuen uns auf lautstarke Unterstüt-
zung von der Tribüne (an dieser Stelle noch einmal einen großen Dank 
an die neue 1. Herren und unsere Jugendmannschaften für den Support 
in der vergangenen Saison - und an Julian Zylla für das Joker-Dasein!). 
 
Eure Zweite
(Clausi)
 

Handball-Damen
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3. Damen – Die Saison geht zu Ende mit einem super Team!

Endlich durften wir im Februar, nach der coronabedingten Saisonunterbre-
chung, wieder in den Spiel- und Trainingsbetrieb starten. Vor der Pause 
haben wir mit zwei Siegen in Folge einen tollen Saisonstart hingelegt und 
sind mit 6:2 Punkten in eine 11-wöchige Zwangspause gegangen. 
Wir konnten es kaum erwarten, endlich wieder auf dem Platz zu stehen 
und Hallenluft zu schnuppern. Mit inzwischen zwei Mannschaften weniger 
in der Staffel ging es dann also wieder los. Hoch motiviert empfingen 
wir zu Hause TuS Vinnhorst II zum ersten Rückrundenspiel (obwohl die 
Hinrunde noch gar nicht durch war) und konnten erneut 2 Pluspunkte auf 
unserem Konto verbuchen. 
Wieder gut gestartet – so sollte es weitergehen.

Aber dann… Diverse Corona-
fälle in den Vereinen haben 
immer wieder zu kurzfri-
stigen Spielabsagen geführt, 
sodass wir wieder ganze 
11 Wochen lang ohne Spiel 
waren. Ende April konn-
ten wir dann endlich wieder 
spielen, aber unsere Erfolgs-
welle war nun leider gebro-
chen. Nach der zweiten lan-
gen Pause hatten wir unsere 
erste Begegnung mit dem 
derzeitigen Tabellenführer 
Hannover Handball (12:0 
Punkte; 164:74 Tore) – die 
Ergebnisse hatten wir bis 
dahin ehrfürchtig verfolgt. 
Wir wussten, dass dieses Spiel kein Selbstgänger werden würde. Trotz-
dem haben wir sehr lange gut mithalten können und haben das Spiel erst 
in den letzten 10 min komplett aus der Hand gegeben. 
Kein Grund für uns, die Köpfe hängenzulassen – weiter geht‘s! 

Jetzt ging es plötzlich alles Schlag auf Schlag. Bis Saisonende hatten wir 
noch 8 Spiele vor der Brust und haben allein 7 Spiele innerhalb von vier 
Wochen absolvieren müssen. Statt Training standen also diverse Nach-
holspiele aus dem Frühjahr an. Zwar konnten wir bis zum Schluss kein 
Spiel mehr gewinnen, aber es war sehr oft verdammt knapp (auch mit 

Handball-Damen
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dezimiertem Kader). So viel Spielpraxis in kurzer Zeit hat auf jeden Fall 
Spuren hinterlassen und jeder einzelne hat sich merklich verbessern kön-
nen. Vor allem in den letzten drei Spielen haben wir es durch eine starke 
Abwehrleistung besonders spannend gemacht. Leider konnten wir uns im 
Angriff nicht ausreichend mit Torerfolg belohnen, sonst wären die Spiele 
anders ausgegangen. Blicken wir nochmal kurz zurück: 

An einem Mittwochabend waren wir, etwas dünn besetzt, beim TSV Frie-
sen Hänigsen II zu Gast. Trotz gutem Start sind wir von Beginn an in 
Rückstand geraten, konnten aber bis zur Halbzeit auf Augenhöhe mithal-
ten, sodass wir mit einem 2-Tore Rückstand in die zweite Hälfte gestar-
tet sind. Wir haben auch gleich einen super Start hingelegt und konnten 
nach zwei Minuten bereits ausgleichen und kurzzeitig die Führung über-
nehmen. Zwei Punkte lagen in der Luft. Wir haben gespürt, dass ein Sieg 
an diesem Abend möglich sein kann. Leider hatten wir nicht viele Wech-
selmöglichkeiten (Kondition hat noch Luft nach oben) und zu allem Über-
fluss haben wir uns auch noch eine ziemlich dumme Rote Karte einge-
fangen… Wir waren so dicht dran und haben bis zum Schluss gekämpft, 
aber leider am Ende doch noch mit vier Toren verloren – Schade, da war 
definitiv mehr drin.

Aber egal, denn direkt vier Tage später hatten wir Hänigsen zum Rück-
spiel zu Gast und wir wollten uns die 2 Punkte zurückholen – so der 
Plan! Tja, aber leider sind wir total schnarchig in die Partie gestartet und 
haben uns ganz schön überrennen lassen. Keine Ahnung, was da los 
war… Mit einem 8-Tore Rückstand ging es in die Halbzeit – ganz schön 
ernüchternd. Trotzdem hatte Christoph nur liebe Worte für uns und wir 
wollten in der zweiten Halbzeit nochmal Gas geben. Gesagt – getan! 
Auf einmal ist dann der Knoten geplatzt und die Aufholjagd begann. 
Durch eine kleine Torserie konnten wir bis auf drei Tore aufschließen. 
Spätestens da wurde uns klar, dass das Spiel noch lange nicht entschie-
den war. Tor um Tor kämpften wir uns wieder heran, sodass wir nach der 
50. Minute nur noch mit zwei Toren hinten lagen. Dann erstmals nach 55 
Minuten der Ausgleich! Dann wieder Rückstand, Ausgleich. Zwei Minuten 
noch zu spielen und Hänigsen bekommt einen 7-Meter, kann das Tor 
aber nicht verwandeln. Die Spannung nahm dramatisch zu, wir hielten 
das Tor hinten dicht, konnten aber leider auch keinen Führungstreffer 
mehr erzielen. Am Ende stand es unentschieden, 22:22 – Eine super Lei-
stung!

Unser letztes Saisonspiel bestritten wir dann gegen den endgültigen 
Tabellenführer Mellendorfer TV III. Im Hinspiel hatte es eine kleine Klat-

Handball-Damen
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sche gegeben (mit 12 Toren verloren) und wir wollten die Gegner beim 
letzten Spiel auch nur nochmal ein bisschen ärgern. Das ist uns auch 
ziemlich gut gelungen. Anscheinend hatten uns die intensiven letzten 
Spielwochen merklich gutgetan und wir waren deutlich besser als im 
Hinspiel. Zumindest haben wir in der Abwehr wieder kompakt gestanden 
und ordentlich zugepackt. Sooo stark und überlegen war Mellendorf auf 
einmal gar nicht mehr und wir haben auf Augenhöhe mithalten können. 
Die Torfrau hatte es uns aber wirklich schwergemacht. Wenn Meike nicht 
so einen guten Tag gehabt hätte, dann hätten wir am Ende nicht so ein 
grandioses Ergebnis erzielen können. Den 3-Tore Rückstand zur Halbzeit 
konnten wir am Ende noch auf einen 2-Tore Rückstand verkürzen. Ein 
prima Ergebnis gegen den Tabellenführer!

Und so endet unsere Saison mit dem 5. Tabellenplatz. 

Für diese tolle Saison wollten wir uns natürlich auch belohnen und haben 
den Saisonabschluss gemeinsam gebührend gefeiert. Für den 18. Juni 
hatte unser Festkomitee (Laura & Vivi) einen Überraschungsausfl ug für 
uns geplant. Wie immer „streng geheim“. Wir wurden lediglich über den 
Treffpunkt instruiert und mit einer Checkliste ausgestattet. So standen 
dann 21 Mädels plus Trainer mit einem Bollerwagen vor der Markthalle 
und freuten sich auf die anstehende Tour. Bei bestem Wetter, Sonnen-

Handball-Damen
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schein und Glitzer im Gesicht, zogen wir los. Analog zur Aperol Spritz-
Route liefen wir beginnend bei der Stadtmauer, am Maschsee entlang, 
bis zum Strandbad beim Aspria. Nach einer Abkühlung ging es weiter in 
den Biergarten und dort haben wir den Tag gemütlich ausklingen lassen. 
Danke für die tolle Organisation! Wir hatten alle wieder mächtig Spaß 
zusammen und freuen uns schon jetzt auf die kommende Saison. 

Eure 3. Damen!

Handball-Damen
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„Nach der Saison ist vor der Saison.“

In der letzten Saison hat sich unsere Handball-Jugendabteilung super 
entwickelt. Bevor ich daher auf die neue Saison blicke, möchte ich 
mich bei allen Beteiligten für diese großartige Saison bedanken. Neben 
unseren kleinen und großen Stars - also unseren Spielerinnen und 
Spielern - gilt mein Dank insbesondere unseren JugendtrainerInnen, 
den Patenmannschaften (alle Seniorenmannschaften), Eltern und allen 
fleißigen HelferInnen, die uns immer unterstützt haben und somit das 
Handballspielen auch unter erschwerten „Corona“-Bedingungen zu tollen 
Erlebnissen für Groß und Klein gemacht haben.

Da in der letzten Saison im Jugendbereich bis Ende Mai 2022 gespielt wurde, 
ist die Pause bis zur neuen Saison doch sehr kurz und wir stecken schon wie-
der voll in den Vorbereitungen für die kommende Saison 2022/2023.

Mit folgenden Kinder- und Jugendmannschaften bestreiten wir die Saison 
2022 / 2023:

• C-Jugend (Jahrgang 2008 / 2009) 
 o C1 - Regionsoberliga
 o C2 - Regionsliga St. 2

• D-Jugend I (Jahrgang 2010 / 2011)
 o D1 - Regionsoberliga
 o D2 - Regionsklasse

• E-Jugend (Jahrgang 2012 / 2013)
 o weibliche E-Jugend - Regionsliga
 o männliche E-Jugend - Anfänger

• Minis
 o A (Mixed) - Jahrgang 2014 und jünger
 o B (Mixed) - Jahrgang 2015 und jünger
 o C (Mixed) - Jahrgang 2016 und jünger (zwei Mannschaften)
 o Mädchen - Jahrgang 2014 und jünger

Handball-Jugend
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Für alle Handball-Interessierten! - Hier noch ein kleiner Hinweis: 

In allen Mannschaften sind neue Mitspielerinnen und Mitspieler herzlich 
willkommen! 
Jedoch suchen wir noch dringend Verstärkung in unserer männlichen 
E-Jugend sowie den Minis A und Minis Mädchen.
Bei so vielen Mannschaften werden auch noch weitere TrainerInnen 
gesucht!

Du möchtest in einer unserer 
Mannschaften mitspielen oder 
eine unserer Mannschaften trai-
nieren. Dann melde dich bei 
unserem Jugendwart:

Stephan Niedung

Mobil: 0176 21303640
E-Mail: jugendwarthb.germanialist@
gmail.com

Die  Handba l l - Jugendabte i lung 
wünscht allen eine schöne Sommer-
zeit und freut sich schon jetzt auf die 
kommende Saison.

Handball-Jugend
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Weibliche C-Jugend

Haben wir in der letzten Vereinszeitung schon davon berichtet, dass der 
Spielbetrieb wieder aufgenommen wurde, dürfen wir freudig vermelden, 
dass die gesamte Saison stattfinden konnte.

In 10 Spielen konnte sich die C-Jugend in der Regionsliga beweisen und 
mit 230 erzielten Treffern die Saison auf dem 5. Tabellenplatz abschließen.

Tabellenplatz hin oder her, lässt sich vor allem die Entwicklung fest-
halten, die die Einzelnen, aber auch das Team im Verbund genommen 
haben. Trotz Niederlage im letzten Spiel gegen Wacker-Osterwald 
(20:26) ließ sich eine immense Steigerung zum Hinspiel (14:29) vermel-
den. Mehr Bewegung ohne Ball, Stoßen in die Lücken und das Weiter-
spielen im richtigen Moment waren ebenso ansehnlich wie die Abwehrar-
beit mit Schrägstellung, Körperkontakt und dem Versuch, das Weiterpas-
sen des Gegners zu verhindern.

Ein schöner Ausblick auf die neue Saison, in der wir alterstechnisch dann 
auch wirklich genügend “regelkonforme” C-Jugendliche beisammenha-
ben. Zudem verstärkt Jakob Düsterdiek (Spieler der Herren) das existie-
rende Trainergespann.

Handball-Jugend
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Bis die nächste Saison offiziell startet, wird an Ausdauer und Kraft auch 
auf dem Germania Sportplatz gearbeitet. Zum Glück wird nebenbei auch 
noch das ein oder andere Turnier gespielt. So auch das Rasenturnier in 
Bothfeld, wo wir verletzungsbedingt zwar bereits im Viertelfinale ausge-
schieden sind, aber eine Menge Spaß und Erfahrungspunkte sammeln 
konnten.
 
Umso größer ist die Vorfreude nun auf Cuxhaven Ende August, bevor der 
Spielbetrieb dann endlich wieder startet und Läufe auf dem Sportplatz 
der Geschichte angehören.
 

Handball-Jugend
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Weibliche D-Jugend

Die alte Saison ist abgeschlossen, der Jahrgangswechsel vollzogen und 
das erste Turnier bereits gespielt, dennoch zunächst noch ein kleiner 
Rückblick auf die restlichen Saisonspiele 2021/2022: 

Die D2 hatte leider ein wenig Pech mit der Bereitschaft der Gegner, 
zu den verbleibenden Spielen noch anzutreten. HSC 2 zog frühzeitig 
zurück, Misburg 2 und Hänigsen überlegten es sich ein paar Tage vor 
dem Anpfiff. Somit wurde uns leider gegen Hänigsen die Chance auf 
die Revanche genom¬men und nach den Osterferien fanden nur noch 
zwei Spiele in Herrenhausen und in Altwarmbüchen statt. Beide Spiele 
konnten gewonnen werden, so dass die D2 insgesamt erfreulich als 
Tabellenzwei¬ter abschließt. In diesen beiden Spielen konnte auch Marie 
ihre ersten beiden Saisontore erzielen. Im ersten Spiel leider kurioser-
weise erstmal nur gegen uns. Da Herrenhausen nur mit fünf Spielerinnen 
angetreten war, halfen wir abwechselnd beim Gegner aus, so dass wir 
7:7 spielen konnten. Mangelnde Ernsthaftigkeit konnte man unseren 
Spielerinnen auch in des Gegners Trikot nicht vorwerfen, am Ende wurde 
es nochmal richtig knapp und die Latte rettete beim direkten Freiwurf 
nach dem Abpfiff unseren Sieg. 

In Altwarmbüchen spielten wiederum wir in knapper Besetzung, Naima 
und Anni halfen aus der E-Jugend aus. Vielen Aktionen waren ansehnlich, 
mit dem Ergebnis und nur fünf Toren Differenz waren die Mädchen aber 
nicht zufrieden.

Die D1 hat sich den 
Staffelsieg in der Regi-
onsliga geholt. Zu was 
die Mannschaft in der 
Lage sein kann, zeigte 
sie beim Gastspiel 
in Misburg, als zum 
ersten und einzigen 
Mal in dieser Sai-
son alle Spielerinnen 
des älteren Jahrgangs 
anwesend waren und 
die Misburgerinnen 
– zu dem Zeitpunkt 
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punktgleich mit uns Tabellenzweiter – mit ballorienterter Abwehrarbeit, 
zahlreichen Gegenstoßtoren und beweglichem Angriffsspiel mit 28:7 in 
eigener Halle besiegt wurden. In den übrigen Spielen zeigten wir Licht 
und Schatten, zwei hervorragende Halbzeiten gegen Osterwald und Both-
feld, die mit 10 Toren gewonnen wurden, standen immer mal wieder 
noch nicht so gute Halbzeiten entgegen. Außer gegen Misburg (Hinspiel) 
wurden alle Spiele gewonnen.

Der  Jahrgangswechsel ist nun vollzogen, die 2009er sind nun in der 
C-Jugend. Es war sehr schön mit euch, Mädels 

Aus der E-Jugend gehörten Pina, Helli, Romy und Naima bereits im letz-
ten Jahr zum Kader der D-Jugend, als weitere 2011er sind jetzt noch 
Nalin und Kaima dabei, zudem begrüßen wir mit Mila noch einen exter-
nen Neuzugang.

In den ersten Einheiten stand zunächst das Kennen lernen auf dem Pro-
gramm. Vor zwei Jahren hatten diese Jahrgänge keine gemeinsamen 
Spiele, da die Saison in der E nicht gestartet wurde. Wir haben die letz-
ten Wochen genutzt, um uns auf das Beachturnier in Cuxhaven Ende 
August vorzubereiten und einmal die Woche auf dem Beachplatz des 
HSC im Sand trainiert, zusätzlich fand eine Einheit in der Halle statt. 
Ende Juni - auch herbeigesehnt – fand endlich wieder das Rasenturnier in 
Bothfeld statt. Wir starteten mit zwei vermeintlich gleich starken Teams 
mit jeweils einer Auswechselspielerin. Eigentlich ein super Plan, jedoch 
bei der Hitze richtig anstrengend. Beide Teams wurden in ihrer Fün-

Handball-Jugend
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fergruppe Dritter und spielten im Viertelfinale. Eins verlor knapp, eins 
gewann knapp, doch auch für dieses Team war im Halbfinale Endstation. 
Insgesamt war es ein toller Auftritt beider Teams. 

In der Hallensaison, die Mitte September und somit schon bald nach den 
Sommerferien beginnt, werden wir wie im letzten Jahr mit zwei Teams in 
der Regionsoberliga und der Regionsklasse antreten. Dieses ermöglicht 
allen Spielerinnen viel Spielerfahrung zu sammeln und sich zu verbes-
sern. Zudem werden wir auch noch die C-Jugend unterstützen, so dass 
sicherlich keine Langeweile aufkommen wird 

Jetzt wünschen wir aber erstmal allen schöne Sommerferien.

Kathrin Mürmann

Handball-Jugend
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Handball - Minis
Nach dem „Re-Start“ im Februar 2022 haben wir an vielen Minis-Tur-
nieren teilgenommen. Es folgten zudem drei eigene Mini-Spielfeste in 
unserer Sahlkamp-Sporthalle. Darüber hinaus freuten wir uns, dass wir 
- neben den Minis A und Minis Mädchen - noch eine Minis B-Mannschaft 
nachmelden konnten. Hier ein paar Eindrücke von den Siegerehrungen 
unserer Mannschaften vom SC Germania List.

Minis M (Mädchen) - Spielfest in Hannover am 12.02.2022

Minis A - Spielfest in Hannover-West am 27.02.2022
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Minis A - Spielfest in Laatzen am 30.04.2022

Minis B - Spielfest in Schaumburg am 08.05.2022

Minis M (Mädchen) - Heimspielfest am 29.05.2022

DANKE
an alle Kinder für diese schöne Saison.  
Euer Trainerteam Beccy und Stephan
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Protokoll Jahreshauptversammlung der Kleingärtner 

Vom 27.11.2021  Beginn : 15:45 Uhr
 Ende : 17:05 Uhr
 
 Anwesend: 18 Pächter laut Anwesenheitsliste
 Die Versammlung ist damit beschlussfähig
 
Zu Top 1:  Nach der offiziellen Eröffnung und der Feststellung der  
 Beschlussfähigkeit wurde die Tagesordnung einstimmig  
 angenommen mit der Verschiebung der Tagesordnungs- 
 punkte Top 17 und Top 18.

Der Vorsitzende des Gartenausschusses, Thomas Krone, 
bat die Anwesenden sich von den Plätzen zu erheben und 
des verstorbenen Klaus Hennemann (12.12.2020) und Gerd 
Pinkvoß (27.2.2021) zu gedenken.

 
Zu Top 2:  Der Vorsitzende des Gartenausschusses, Thomas Krone,  
 berichtet aus der Arbeit des vergangenen Jahres.
 

Im Laufe der Jahre 2020 und 2021 waren zwei Pächterwech-
sel zu verzeichnen.
Der Kleingarten Nr. 43 wurde von Uwe Schmitt an Friede-
mann Girke abgegeben.
Der Kleingarten Nr. 13 wurde von Herbert Wendland an Ste-
fan Mau abgegeben.
Wir wünschen den neuen Pächtern einen guten Start und 
alles Gute.
 
Die Sanierung der zweiten Weghälfte ist mit Hilfe des 
Arbeitsdienstes für 2022 geplant.
 
Es wird darauf hingewiesen, die Gartenordnung einzuhalten.
Es wird gestattet, dass aus berufsbedingten Gründen und 
mit Zustimmung der unmittelbaren Nachbarn, Gartenar-
beiten wie Rasenmähen und Heckeschneiden am Samstag 
bis auf 14:00 Uhr vorzunehmen. Dies gilt für die Zeit von 
Oktober bis 15.März.
 
Die Pachtrechnungen wurden verschickt und sind fristge-
recht zum 1.12.2021 zu bezahlen.
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Das Sommerfest in 2020 ist ausgefallen. Dafür wird nach 
der diesjährigen Jahreshauptversammlung zu einem Essen 
eingeladen.

 
Zu Top 3:  Der Kassenbericht wurde ohne Nachfragen akzeptiert.
 
Zu Top 4:  Der Gartenausschuss wurde einstimmig entlastet.
 
Zu Top 5:  Der Gartenobmann wurde neu gewählt bis 2022:
  Gartenobmann Thomas Krone einstimmig

Zu Top 6:  Der stellvertretende Gartenobmann wurde neu gewählt  
 bis 2023:
  stellvertretende Gartenobmann Dirk Pollakowski einstimmig
 
Zu Top 7:  Der Kassierer wurde neu gewählt bis 2023:
  Kassierer Wolfgang Birke einstimmig
 
Zu Top 8:  Neuwahl des Fachberaters ist ausgefallen
 
Zu Top 9:  Ideen für das Kleingartensommerfest 2022 werden be- 
 sprochen.
  Der Festausschuss wird sich um die Umsetzung kümmern.
 
Zu Top 10:  Der Festausschuss wurde neu gewählt bis 2022:
Festausschuss  Sonja Davids einstimmig
Festausschuss  Michael Grosser  einstimmig
Unterstützung  Stefan Maus  einstimmig
Unterstützung  Matthias Tietgen  einstimmig
Unterstützung  Holger Paterek  einstimmig
 
Zu Top 11:  Es wurden keine Anträge gestellt.
 
Zu Top 12:  siehe Protokoll Stromausschuss
Zu Top 13:  siehe Protokoll Stromausschuss
Zu Top 14:  siehe Protokoll Stromausschuss
Zu Top 15:  siehe Protokoll Stromausschuss
Zu Top 16:  siehe Protokoll Stromausschuss
Zu Top 17:  siehe Protokoll Stromausschuss
 
Zu Top 18:  Es wurde eine Drohne im Sommer 2021 über der Kleingar-
tenanlage gesichtet.

Kleingarten
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Weitere Sichtungen sind dem Gartenausschuss zu melden, damit dieser 
sich um weitere Maßnahmen kümmern kann.

gez. Thomas Krone gez. Dirk Pollakowski

Eingang Kleingarten Tor Hebbelstrasse

Das Vereinsgelände soll abends sicher werden, daher hat sich der Vor-
stand für den Einbau einer elektrischen Schließanlage entschieden.

Bei Einbruch der Dämmerung ist das Schloss verriegelt und bei Sonnen-
aufgang wieder geöffnet. Mit dieser Maßnahme kommen wir den gesetz-
lichen Vorschriften nach.

Man kann jederzeit von innen das Tor öffnen. Von außen nur während 
der Öffnungszeiten. Die Vereinsmitglieder können das Tor jederzeit von 
außen mit ihrem Schlüssel öffnen, auch während der Schließzeit.

Der Einbau erfolgt im September 2022 mit dem Arbeitsdienst. Die 
Anschreiben mit den Terminen und den Arbeitspunkten werden noch 
zugeschickt.

Laubenfest

Das diesjährige Laubenfest wird etwas anders ausfallen als sonst. Wir 
haben uns für ein
„Laubenfest der offenen Gärten“ entschieden.

Jeder schmückt seinen Kleingarten so wie er kann (Wimpel, Luftballons, 
Girlanden…).

Der Termin ist Samstag der 20.8.2022

An diesem Tag kann jeder der möchte seine Gartenpforte offenlas-
sen. Damit sind alle Kleingartenfreunde/innen willkommen. Es könnten 
Getränke gereicht werden oder auch für Kinder Spiele zur Verfügung 
gestellt werden. Euch wird sicher was Passendes einfallen.
Wer dies nicht möchte, lässt einfach seine Gartenpforte geschlossen.

Wir wünschen schon mal ein schönes anderes Laubenfest.

Der Festausschuss

Kleingarten
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Gartenordnung Hannover
 
Wir möchten auf diesem Weg noch einmal auf die „Gartenordnung Han-
nover“ hinweisen.
Diese wurde von jeder Pächterin und von jedem Pächter unterschrieben.
 
Die Ruhezeiten werden vereinzelt nicht eingehalten.
Diese sind von Montag bis Freitag zwischen 13:00 und 15:00 Uhr und ab 
19:00 Uhr.
Am Samstag ist ab 13:00 Uhr Ruhezeit, sonntags den ganzen Tag.
 
Die Hecken zum Kolonieweg sind bei vielen Kleingärten sehr hoch. Laut 
Gartenordnung Hannover beträgt die maximale Höhe 1,20m. Ab dem 
15.7. dürfen Hecken wieder geschnitten werden.
 
Der Kolonieweg ist im Bereich des Kleingartens sauber zu halten.
 
Pflanzen und Bäume sind zum Nachbargarten zurückzuschneiden. Auch 
gerne mit Absprache des jeweilig betroffenen Nachbarn.
 
Termine der Kleingartenabteilung:
Mittwoch den 31.8.2022 Gartenausschusssitzung im Vereinsheim 18:00 
Uhr
Wegbegehung durch die Kleingartenabteilung September 2022
 
Gutes Gelingen
Die Kleingartenabteilung
Thomas Krone
Dirk Pollakowski
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DER NEUE

RENAULT MEGANE E-TECH
100 % elektrisch

Jetzt bei uns
bestellbar
Bis zu 470 km Reichweite*
26 Fahrerassistenzsysteme*
openR Link mit integriertem Google*

Renault Megane E-Tech 100% elektrisch: Stromverbrauch kombiniert (kWh/100 km): 16,1–15,5;
CO2-Emissionen kombiniert: 0–0 g/km; Energieeffizienzklasse: A+++–A+++ (Werte nach ge
setzl. Messverfahren).
*Verfügbar je nach Ausstattungsniveau. Reichweite entsprechend kombinierten WLTP Zyklus.
Faktoren wie Fahrweise, Geschwindigkeit, Topografie, Zuladung, Außentemperatur und Nut
zungsgrad elektrischer Verbraucher haben Einfluss auf die tatsächliche Reichweite. Die
meisten Faktoren können vom Fahrer beeinflusst werden und sollten zugunsten maximaler
Reichweite stets berücksichtigt werden.

RENAULT AHRENS GMBH
Am Listholze 51-53, 30177 Hannover, Tel.:0511-3993930
Bremer Str.53-55, 30827 Garbsen, Tel.: 05131-70580
www.renault-ahrens.de
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Altenbekener Damm 21 · Baumschulenallee 32
Berckhusenstraße 29 · Garkenburgstraße 38 
Lister Meile 49 · Podbielskistraße 105

Heute schon Ihre Bestattungsvorsorge regeln:
Das verbürgte Treuhandkonto und die Sterbegeldversicherung

sind sicher und unantastbar. 
Wir informieren Sie umfassend.
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